
CR Réunion CA - NP 
Nancy  

Vendredi 2 novembre : Tour de table (p. 2) 
Retour stratégie membres de bureau (p.2-3) 

Formation Com Trésorerie International 
Réseau IT Présidence Retour GT (p. 3-5) Suivi 
des assos Formation International Recrutement 
des assos Pt modif RI CND + élection National 

Delegate (p.6)  

Dimanche 4 novembre : Pt 
modif RI (p.7) Pt élections 

européennes (p.7) Dates et 
actu (p.7-8) Pt équipe (p.8) Pt 

budget (p.8) Team projets 
(p.9)  
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Vendredi 02/11/18  

Membres présents : Charlotte Simon, Florain Sapey-Triomphe, Richard Grecco, Michael 
Rollin, Benjamin Betton, Julien Guillot, Jordan Lehoux, Jean Russo, Adrien Guarrera, Alizée 
Bréant, Nina Vidal, Julien Kamité, Julie Nevant, Rachel Nkoto.  

Absents : Fadile Bhayat, Julien Peguillet, Valentin Dambrine, Charlotte 
Lauvernet  

• Ajout d’un article dans le RI quant à l’élection du délégué national pour le 
CND  

Oui, on accepte de l’ajouter à 
l’ODJ.  

• Point sur l’état d’esprit du CA  

Globalement, tout le monde va bien.  

Petite remarque : les GT ont commencé un peu tard, mais il y a pas mal de couac qui                   
explique ce retard, un peu frustrant mais ça va se débloquer. Beaucoup de boulot pour le                

bureau pour cette première NP. • Retour stratégie de chaque membre de bureau  

o Formation - Relancer le comité formation : voir comment il peut s’axer sur le 
contenu des formations, le  
positionnement stratégique - L’organisation d’une formation de formateur - Développer 
des relations avec des intervenants extérieurs en formation - Suivi du besoin des 
formations des assos - Création & développement des formations thématiques (mobilité 
inclusive, social erasmus)  

o Com - Création d’une 
identité audiovisuelle - Réseaux sociaux 
- Site internet - Charte graphique  

o Trésorerie - Vrai enjeu de relever les partenariats privés. Il y en a eu pas mal il y 
a de ça 1 an et demi. Réelle réflexion sur les partenaires privés : ceux qui doivent répondre 
aux besoins des EI & des assos. Il faut que cela puisse en même temps permettre de 
soulever des fonds - Webshop : cela ne ramène pas de fonds en tant que tel mais le 
proposer - Enjeu pour l’année prochaine = on va externaliser notre comptabilité. 
Automatiser certains  
outils. - Subvention au niveau européen + 1 nouveau ministère : ministère de l’Europe ou du 



travail ⬄  
là où on a identifié des projets.  

o International - ESN Review : l’adaptation d’ESN France aux modifications 
structurelles proposées +  

accompagnement des 
associations  
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- Le lien local/international : continuer un travail de veille d’information et 
d’accompagnement  
des associations - Coopération internationale : coopération avec d’autres réseaux hors 
ESN, notamment pour les appels à projets européens + coopérations transfrontalières avec 
l’Allemagne, l’Italie etc.  

Discussion sur l’ESN Review au CA d’hiver ? En réalité pas trop de marge de manœuvre. 
Il faut attendre de voir ce qui ressortira du CND.  

o Réseau - Sur la stratégie du suivi des association : voir comment on peut faire 
auprès des associations. Idée d’un audit. Mise ne place d’une stratégie de suivi qui a été 
mise en place les années précédentes - Recrutement des associations : le but n’est pas le 
nombre mais de recruter des associations vraiment intéressées par le réseau. Cela semble 
impossible de recruter plus de 2 assos par an (en termes de faisabilité) - Régionalisation : 
voir comment elle peut être gérée dans le futur avec les coordinateurs locaux  

o IT - RGPD : sensibilisation & formation - Evolution des serveurs - Lien CA ⬄ 
local : au niveau de la com interne = moyen de communication du CA vers le local,  

comment ils interagissent via le 
numérique  

o Présidence - La refonte de l’AG : au sens du système de vote pour éviter le 
genre de situation de Corte (3  
candidats NR, aucun élu, des Q orientées) ; surement un GT suite à ça. - Continuer de 
pérenniser des liens, rester visible, continuer à porter des projets. - Le plaidoyer : moyen de 
continuer à pérenniser notre place de représentants des jeunes et de  
la mobilité internationale. On porte un message, on ne fait pas que la fête 
- Valorisation de la mobilité internationale  



Retour des GT  

• GT suivi des associations (Alizée, Julien G., Valentin, 
Nina)  

Le but c’est comment accompagner les assos en fonction de leur spécificité (« grosses »,               
« petites »). Etablir des « recettes de cuisine » pour les aiguiller au mieux. Il faut accompagner                  
sans être trop intrusif, sans faire du flicage. → Objectif de répondre aux besoins des assos en                 
fonction de leur spécificité.  

Auto-évaluation & section questionnaire : pas refaire ce qui existe, mais essayer de faire              
un mini audit pour voir ce qui se passe clairement dans les assos, les projets, les subs, le type                   

d’event fait le plus souvent. Pour le moment, le GT n’a pas encore fait le lien avec la                  

régionalisation, vu que les coordonnateurs régionaux ont à peine été élus, que pour l’instant              
c’est nouveau.  
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Ce qui a été observé l’année dernière : en fait plusieurs années que le VP se dit qu’il ne                   

peut pas suivre tout seul, et il s’est dit qu’à un moment il faudrait une méthodologie globale pour                  
identifier les besoins des assos, y répondre mais également aller plus loin, ce qui inclue les                
outils, la régionalisation etc. méthodologie qui peut être enrichie au fil des bureau/CA et qui peut                
perdurer. On a une vision à long terme avec notamment le projet associatif, à quoi cela va                 
ressembler, mais on n’en a pas quant au fonctionnement interne. L’idée c’est de ne pas repartir                
de zéro à chaque début de mandat. Le fait d’avoir des guidelines semble indispensable pour               
élaborer une stratégie à LT. Eviter que chaque CA qui veut « changer les choses » parte de                  
nulle part alors qu’il y a des réflexions qui ont déjà été menées.  

Réflexion : si on veut une pérennisation des choses, il faudrait peut-être des mandats sur 
2 ans ?  

On oublie souvent que l’on a professionnalisé plein de chose à ESN. Mais le suivi des                
assos est très important. Cela pose la Q du rôle de l’équipe et la professionnalisation. Quel rôle                 
on peut jouer, à quel moment et pourquoi ?  

En 2016, on avait fait un classeur d’outils avec des fiches pratiques pour les assos, c’est                
ce qui a été remplacé par les kits. Vraie réflexion sur les kits : pas sûr qu’ils soient assez                   
détaillés & suffisants. Peut-être que pour les assos qui sont jeunes, c’est des bases qu’il faut                
requestionner et voir s’il n’y a pas des réflexions à faire dessus  



.  

• GT Formation (Rachel, Jordan, Julien P, 
Julie)  

- Questionner le format des évènements de formation : pallotour, nécessité de créer un 
nouvel  
évènement en plus uniquement de formation ? - Format/contenu des formations en NP : 
nécessité de dispenser des formations de différents  
niveaux : newbies/intermédiaire/experts/transversal - Formation des animateurs : il faut les 
développer : avec un starter & des events de follow up.  

+ Nouveaux outils ⇨ Aller voir les CR des années précédentes du 
comité formation  

/!\ Partir de l’inverse : quel serait l’idéal à atteindre et qu’est ce que l’on peut faire petit à 
petit.  

Idées :  

- Vrai lien à faire avec les alumni - Réfléchir à des 
formations de communautés de poste  

GT assez ponctuel pour venir en appui du 
comité.  

+ Lien avec la formation externe. Tout un travail de communication auprès des assos de 
ce qui existe. Ex : on fait très peu le relai des events de formation par exemple d’Animafac.  

Réflexion menée par le GT : Un event en plus du national (à 
compléter)  

Faire la différence entre formations propres à ESN (projets) & gestion associative où des 
intervenants extérieurs peuvent prendre le relai.  

• GT International (Jordan, Alizée, Charlotte)  

Nouveautés abordées dans la concept note de 
l’IB :  
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- Referendum : outil proposé pour amener plus de participation active des assos dans une 



éventuelle structure plus fédérale. Discussion sur les ≠ types de référendum : abrogatif & 
consultatif. Abrogatif : pourrait intervenir après une GA. Si une majorité des assos & des 
pays ne sont pas d’accord avec une disposition adoptée, possibilité de ma remettre en 
cause. Les Q qui se posent : c’est à quel point est-il facile de revenir sur une décision ? 
Quel % ? à quel point cet espèce de filet de sécurité pour les assos doit être facilement mis 
en place. Discussion sur le quorum : 50%+1 ? LE plus facile. Mais en CNR, cela a été 
avancé que ça peut ne pas encourager la participation active. Ce qui est proposé 
actuellement : c’est une majorité de 2/3. - La proposition que chaque organisation nationale 
de plus de 5 associations ait un audit board. Cet organe est présent dans quelques pays. Il 
est composé d’anciens bénévoles, assez experts.  

Essence de la review : qu’est-ce qu’on attend d’une structure fédérale. Mais si on élit des                
représentants, Q de l’implication des assos du réseau. Système que l’on veut mettre en place               
repose sur la confiance des assos dans les représentants. A quel point cela doit être facile de                 
remettre en cause les décisions ?  

Referendum : sorte de cache 
misère.  

ESN France : être force de proposition, ne pas se laisser imposer des 
décisions.  

Idée : élargir le delta, quels autres moyens de développer un réseau participatif autre que               
le referendum. + Expliquer les causes & les nécessités de ce changement apporté par l’ESN               
Review. Les réflexions doivent aller plus loin dans ce GT  

• GT Recrutement des assos (Nina, Valentin, Julien G., 
Alizée)  

Il a été discuté des différents cas possibles de 
recrutement :  

- Une asso intéressée - ESN France intéressé par 
une asso - Nouvelle asso créée dans le but 
d’intégrer le réseau  

Réflexion quant aux critères d’ESN Italie. Est-ce que l’on veut mettre des critères très 
précis ?  

Q du contact de l’asso candidate avec ESN. Pour l’instant seulement le VP, ne peut-il 
pas y avoir plusieurs contacts : admin, VP, autre asso local etc ?  

Création d’un kit recrutement avec notamment des fiches de postes du niveau 



local.  

Il faut cerner quels types d’asso on veut recruter ou alors si on veut prendre des assos                 
peu structurées et en les amenant sur le côté ESN. A quel point les assos doivent être                 
structurées ? Nouvelles, ancrées sur le territoire ? Il faut les attirer avec notre vision, notre                
spécificité ESN. Voir avec elles les opportunités de se développer.  

⇨ Pas de nombre spécifique, au cas par 
cas.  

Idée : aborder les projets tutorés. / les RI peuvent aussi demander à ce qu’une asso ESN 
soit créée.  

Question également des écoles. Le réseau est historiquement construit autour des 
universités. Pour le moment le réseau n’est pas adapté aux écoles, ni le suivi.  
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Méthode : beaucoup de GT n’ont pas eu de constat, l’état des lieux ou même sur les                 

objectifs du GT. Eléments méthodologiques qu’il faudrait formaliser ⬄ point de départ. Cela             
pourrait être bénéfique : permet de partir d’un point et de voir ce qui aura été accompli pendant                  
l’année.  

• Point modif RI pour le CND  

Proposition : "Au plus tard 15 jours avant chaque Conseil des Délégués Nationaux (CND              
- Council of National Delegates), le Conseil d’administration procède à l’élection du délégué             
national (ND - National Delegate) auprès d'Erasmus Student Network AISBL en son sein. Son              
mandat s’arrête à la suite de l’événement statutaire, et la même procédure est applicable pour               
l’Annual General Meeting."  

Enjeu : il y a des documents à fournir au Chair du CND qui exige de voir les procédures                   
par lequel on a élu le ND, en accord avec nos règles. Avant cela était globalement informel et le                   
risque de ne pas l’intégrer dans le RI c’est de perdre une voix au CND. La procédure n’était pas                   
écrite, le but de ce changement c’est d’être assuré d’avoir les 2 voix possibles et d’être dans les                  
règles.  

- « au plus tard – avant » = pas très clair → au minimum - Préciser les modalités de vote → 
majorité absolue (sauf su un article précis avant que sauf  



exception majorité absolue).  

Vote sur le fond : Oui pour la modification de l’article. Pas un vote formel en soit pour le 
moment.  

Richard est le seul à être disponible pour y aller. → Vote : Elisez-vous Richard comme 
National Delegate ? Qui est pour : tous les présents + Fadile + Valentin → Richard élu  
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Dimanche 04/11/18  

Présents : Charlotte Simon, Julien Guillot, Fadile Bhayat, Jordan Lehoux, Alizée Bréant,            
Benjamin Betton, Julien Peguillet, Nina Vidal, Valentin Dambrine, Julie Nevant, Julien           
Kamité, Rachel Nkoto, Adrian Guarrera  

Absents : Charlotte Lauvernet, Florian Sapey-Triomphe, Richard Grecco, Michael 
Rollin  

Observateur : Rémi Raes  



• Amendement du RI  

Un mail sera envoyé avec une nouvelle 
formulation.  

• Point élections européennes : réflexion sur notre position dans le réseau (est-ce             
qu’on incite à aller voter ou non, de quelle manière on le communique, quand, où,               
pourquoi, mais ou et donc or ni car)  

Constat : dans le réseau ESN international, d’autres partenaires associatifs, ESN           
International nous incite à nous positionner, pas dans le sens parti politique mais inciter à voter.                
Il y a une campagne, « it’s time to vote », qui vient de la commission européenne pour inciter les                    
jeunes à voter.  

C’est important que les assos prennent conscience qu’on fait de la politique au quotidien              
(ex des NEM), donc il faut expliquer que ce que l’on fait ça s’intègre dans les institutions qui                  
existent et il n’y aurait pas de mal à relayer cette campagne européenne en restant apartisan.                
La gouvernance de l’UE nous regarde aussi. Il y a un aspect de service aux étudiants                
internationaux, d’informer nos EI des procédures de procuration.  

En 2014, le bureau national avait fait quelque chose mais le strict minimum. Mais d’un               
autre côté il peut y avoir des réticences à faire quelque chose de poussé. On peut proposer la                  
campagne aux sections locales et elles choisissent.  

L’axe serait plutôt à mettre sur des guidelines comment faire ta délégation, ciblée sur 
l’info.  

2 volets différents : les bénévoles & les EI. On n’a pas réellement développé l’axe               
éducation des bénévoles, leur fournir du contenu de qualité avec la volonté de se former s’ils le                 
veulent (sorte de kit, informations générales sur l’UE, les élections européennes. On a une              
mission d’éducation & de suivi des bénévoles. ⬄ à distinguer du volet EI. L’info est déjà                
présente sur divers sites, les kits c’est relayer de l’info existante.  

• Point actu : les événements importants passés (rdv partenaires, CNR, etc.) : - 8 
sept : réu bureau physique - 19-21 sept : UE d’Animafac - 20-23 sept : CNR Riga - 29 sept : 
présentation Sénat → 3 personnes identifiées → CESER : conseil éco et social régional île 
de France/ entreprise d’accompagnement des compagnies du cac40 qui souhaite nous 
parrainer dans notre développement - 4-7 oct : SWEP Porto  
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- 5-9 oct : Presidents Meeting Erasmus Upgrade - 19-21 oct : NP Suisse et représentation 
ESN France - 19-21 oct : participation Jury Citoyen Animafac →doléances faites sur 3 sujets 
(mobilité, citoyenneté et ?), sujets aux rencontres précédentes. 15 propositions ont été 
formulées, et vont être discutées en mars pendant le Quartier général. Le but c’est de les 
porter au national.  

...et ceux à venir : - 8-11 nov : NETx - 15-18 nov : NBM - 20 nov : rdv logement étudiant 
(logement intergénérationnel) + (projet européen déposé par  
la CNAV en septembre) - 1-2 déc : ComCom meeting, ouvert aux communicants - 6-9 dec : 
CND Bucharest - 7 déc : Anniversaire de clôture avec partenaires, CA est convié + 1 place 
par asso (président  
conseillé) - 8 décembre : lancement du projet Mobilitez Vous ! - 13-14 déc : Inauguration 
nouveaux locaux agence Erasmus + à Bordeaux + cercle Erasmus + qui  
réunit divers acteurs de la société civile - 15-16 déc : week-end PEJ à Bordeaux - 19 janvier 
: séminaire Animafac pour préparation NP mars - Formation des animateurs > janvier pour 
les sub (problème de la date, partiels mais il faut  
boucler le budget) - CA Hiver : date à définir en fonction de formation 
d’animateurs - Début 2019 : Eduk8 Starter - 14-17 février : CNR 
Cracovie - 15-17 mars : NP mars - FGSM en mars - 6-7 avril : Spring 
Breizh - 18-21 avril AGM - 27-28 avril Insight : idée Aix en Provence ou 
Valence - AG : une asso candidate Nantes, envie de Strasbourg → 1-2 
ou 15-16 juin  

• Point équipe : nouvelles recrues  

Fort renouvellement cette année.  

Louise a remplacé Sarah. Etienne a été remplacée par Camille, mais qui a arrêté sa 
période d’essai pour raisons personnelles.  
Recrutement, 6 personnes interviewées, et ça sera Lucie Romelot ancienne SCV. Isabelle qui 
termine bientôt son SCV, Laurine va la remplacer. Il y a Emma. 2 postes. Clément termine son 
contrat en décembre. + Départ d’Elodie chargée administrative & financière.  

Difficulté à recruter des SCV sur Paris. Réflexion à mener sur le 
sujet.  

• Point budget et sub  

Il y a un déséquilibre : environ 12 000€ ⬄ la manière dont on avait prévu le budget n’a                   



pas été réalisée, dépenses imprévues comme pour le BuddySystem. Le budget est quelque             
chose de mouvant donc il ne faut pas s’affoler. On n’a pas d’argent du ministère. Il y a des                   
partenariats en cours de négociation. Package de prestation de partenaire. Bon espoir à ce              
qu’on parvienne à rééquilibrer le  
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budget. Sur les subventions pluriannuelles, on peut revoir la manière dont on conçoit le budget. 
Fin des aides à l’embauche l’année prochaines, il y a un travail de recherche à faire pour 
compenser.  

• Point actu des projets  

Cf la synthèse : https://drive.google.com/file/d/1udLePHVYw0- 
yStVC2JpOjluxHe1jnYVG/view  
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